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項目№１ 表紙（１ページ） 

評価（人数） A（３） B（２） C（３） D（１） E（ ） 無評価（ ） 

○ご意見・ご感想 

「議会だより」らしい中見出しを。「地産地消費」の３行をその下に。 

ほかの表紙と感じが似通っている感じ。 

【議会だより編集委員会】 

 今後もわかりやすい編集に努めます。 

現状の学校給食が垣間見れた感じで良かったです。昔とは異なりますが、「しっかり味わ

って食べる」ことも大切だと思います。命を頂くことの有り難さを感じられると良いです

ね。本当は談話もしたいところですね。 

写真自体は良いと思いますが、テーマがはっきりしません。 

「地産地消」なのか「給食費の補助」なのか「コロナ禍の黙食」なのか「それらを併せ

た現在の社会環境なのか」、訴え掛けるインパクトが欲しいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

 今回の表紙は給食費負担の問題、食育の栄養やコロナ禍の安全性の問題など、幅広く捉

えて頂ければと思います。 

普段見ることのできない学校の様子で表紙が明るく感じとても良かったと思います。 

地産地消や旬の食材なのか、写真からは分かりませんが、コロナ禍における学校給食の

様子が分かる写真で良いと思います。特に、保護者の皆さんは、校内生活の様子を知り得

る機会が減ってしまったので、こういった写真は安心材料になると思います。 

伝えたい内容があって、合う写真を撮っているのか、写真を見てタイトルをつけている

のか、タイトル（テーマ）と給食風景が不一致な感じを受けました。黙食の様子は伝わっ

てきましたが、カメラを向けられている児童を見ている周りの児童の視線が気になります。 

【議会だより編集委員会】 

 保育園副食費・小中学校給食食材費補助 659 万円を行なったことから表紙の写真を選び

ました。タイトルが写真とマッチするように企画編集に努めます。 



普段目にすることがない学校の様子がわかっていいと思いました。 

牛乳が紙パックで配られていることを知らなかった！（牛乳ですよね？ヨーグルト？） 

これまでと一緒の感想です。この議会だよりの中で、町民に伝えたいものがあるのか、

ただの定例だよりなのか、これが補助的なもので議員各自が自身の支持者に対して伝える

方が主なのか。 

町政に興味がある人だけ読んでくれればいいという姿勢なら、別に表紙なんかどうだっ

ていいです。感想を求められても写真のできを査定するのが議会だよりモニターだとは思

えないです。 

議会として、何を伝えたいのかを感じられない表紙という点ではこれまでと一緒に感じ

ます。 

【議会だより編集委員会】 

 物価高騰など、町民生活に直結する補正議案について知っていただきたい。との思いか

ら表紙写真を選びました。表紙と関連する記事に誘導する工夫をし、思わず手に取りたく

なるような企画編集に努めます。 

 

 

項目№２ 定例会（２～８ページ） 

評価（人数） A（４） B（４） C（１） D（ ） E（ ） 無評価（ ） 

○ご意見・ご感想 

「編集後記」の、決算についての説明、とてもわかりやすかったです。それと同じよう

に２～３ページでも、ページを２ページ追加して、こうしたコメントが載せられればと感

じました。そうすれば皆、決算の一般質問ページを読みます。表も見ます。せっかくの力

作のグラフがもったいないです。 

４～５ページも見やすい。読みやすい。 

６～８ページは表だけではちょっと。 

【議会だより編集委員会】 

今後も分かりやすい編集に努めます。  

グラフで見易くて良いですね。内訳も分かり易いですね。様々な角度から町民の暮らし

を守る対策を考えて下さり、感謝です！！ 

全体的に一般町民に、より解りやすくと配慮された紙面だと思います。 

個人的に説明が欲しいのは、「地域開発事業」の具体的内容と、「農集排事業」が特別会



計で「公共下水道事業」が企業会計に分かれている説明です。 

【議会だより編集委員会】 

 ページ内で説明を加えるなど、今後も分かりやすい編集に努めます。 

数字が大きく、「何の数字かな？」と目を向けた。 

円グラフも大きく、見やすく工夫も感じられました。 

議決結果６Ｐ～も、すっきりしていて読みやすかったです。 

令和３年度歳出総額の見出し文字の大きさがこれだけ大きいのは何か意図があるのでし

ょうか。決算額は町民の関心テーマではありますが、事業効果は歳出額だけではないため、

何をしたか、その結果何が得られたか、を見せていくことが大事な気がします。 

町の財政力を知る上で、町債や基金に関する情報を掲載されたのは良いと思います。 

あと、決算審査における分科会の質問は、事業成果との因果関係や詳細内容に関する審

査する目的から役割を果たしていて、それらを全体会、本会議の中でより深い討論が行わ

れていくと理解していますが、分科会の段階で討論がされたり、提案に対して回答がされ

たりしてしまうと、その後の展開の可能性がなくなってしまうのではないかと感じました。 

【議会だより編集委員会】 

 歳出総額から決算内容に興味関心を持っていただくねらいで大きい見出しにしました。 

様々な角度から編集や表現方法の検討を進めています。 

下線部分の回答【議会運営委員会】 

 予算審査と決算審査は総務民生・産業建設委員会が分科会を設置し、所管する課の審査

をすることになっています。一人がすべての課を審査することが難しく時間も倍かかりま

す。 

 審査結果は全体会で委員長より報告を受け、反対の分科会の議員の質疑が許されていま

す。その後討論・採決を行い全体会での起立採決を行います。 

 これで議員は両方の審査内容を知り、その上で可決或は認定しています。従ってその後

の展開の可能性が無くなってしまうことはありません。 

 本会議では特別委員会委員長の報告と質疑採択が行われます。 

決算円グラフいいです。 

町の財政状況を表を使ったりして、かなり見やすく工夫をしていると思う。正直今まで

無関心だったが、健全財政を願いつつ、関心をもって見ていきたい。 

特別会計の介護保険と地域開発事業の差引残高がどちらも億を超えているのは何故でし

ょうか？ 

【議会だより編集委員会】 



特別会計の介護保険は大きな要因の 1 つに多岐にわたる介護サービス料が減ったことに

あります。また地域開発事業は、年度内の支出が終わらず翌年度に繰り越して行う財源が

含まれているため、決算上では多く残るようになりました。町の事業に関して詳しくは健

康福祉課、産業課にお問い合わせください。 

財政健全化４指標は、わかりやすくてありがたいです。財政について数字の良し悪しが

わからない者にとっては、判断材料になってとても助かります。 

もう少し詳しい解説がほしいのですが、スペース的に無理の様です。早くＷＥＢ化を！ 

限られた紙面で丁寧にまとめられていると思います。 

 

 

項目№３ 一般質問（９～16 ページ） 

評価（人数） A（２） B（４） C（２） D（１） E（ ） 無評価（0） 

○ご意見・ご感想 

ページを、表紙のようにまるまる１ページ取って「議員発町政へ」の扉にしたい。そし

て９～16 ページの各ページのツメの「一般質問」を同じ「議員発町へ」に。いまの形だと

「議員発町政へ」に見えない。 

あるいはどちらも「議員発町政へ 一般質問」か「一般質問 議員発町政へ」に、同じ

タイトルとツメにしたい。（そうすると、その上の「８月臨時会 議決結果」をどうするか

がむづかしいのですが） 

そして各ページですが、議員の先生方が、自ら原稿をまとめている、のだとか。そうな

ら名前の後に「▽質問」の「質」の字の大きさで「編集後記」のように「記」の１字を入

れたい。議員の皆さん自らの原稿とわかれば、これまでと違った目でしっかり読むと思い

ます。 

議員のみなさんの写真も毎回変られたら。お願いします。 

まとめ方は今の形でいいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

 紙面の関係で議員発町政を 1 ページ割くことは難しいかもしれません。ツメを「議員発

町政」にする・名前の後に記を入れるについては検討します。写真は毎回撮っています。 

笑顔の写真がとても良いと思います。活動内容も分かるので、良いですね。 

「不満なら然るべき手段を」のサブタイトルは人間臭くて、議会の活発さを印象付ける

面白いタイトルだと思います。 



10Ｐプール授業が…の記事。16Ｐ農業の担い手の…記事は個人的にも関心が高く、ご近

所さんとの話題にもあがる内容でした。記事の読みたくなる議題の付け方でよいと思いま

した。 

政策的な分野、社会問題化している分野等、多岐にわたる分野を取り上げていて町政へ

の理解が進みました。 

一般質問紹介一覧を一ページに編集してほしい。 

【議会だより編集委員会】 

いただいたご意見については編集委員会でも何度か話し合いを行っています。 

現段階では紙面の関係で一ページを割くことは難しいかもしれませんが、より良い紙面

になるよう検討を続けていきます。 

ゼロカーボン、再生エネルギー、遊休荒廃地の有効活用、農業の多様性、環境問題に触

れた内容が多く興味をもって読ませてもらった。議員の方々には、現状把握、ニーズに応

じた対応策と実現を期待している。 

脱炭素社会に向けての取り組みは大幅に遅れており、対策が追い付いていない状況です。 

町長とともにゼロカーボンシティ宣言をした議会としても、もっと積極的な対策を講じ

てもらいたいです。環境条例など議会からの提案はできないのでしょうか？ 

遊休地・荒廃地など、農業問題はどんどん取り上げてください。このままだとソーラー

パネル設置に利用されて、そこら中パネルだらけになります。高森町を狙っている業者が

いるので、何か対策が必要ではないでしょうか？ 

【議長】 

脱炭素社会作りは地球にとって重要な課題であります。担当常任委員会中心に行政とも

共有し進めていきます。 

【産業建設委員会】 

第３次環境基本計画は、高森町環境保全条例の規定に基づき策定されています。現時点

では環境基本計画のもとアクションプランを実行することが優先かと思います。 

景観条例には、工作物としての太陽光発電施設も定められています。 

景観計画では、大規模なソーラー発電施設は、景観保全のため届け出制度により、周囲の

景観に配慮した景観づくりを誘導する旨が、景観計画に示されています。太陽光発電施設

の適正導入の手引きも（令和２年 10 月）建設課から出されています。 

遊休荒廃地の問題、太陽光発電の普及、景観保全、難しい課題と思います。 

９ページに記載の【議会ホット情報便】は議員の仕事じゃないと感じます。あれをまと

める余裕があると認知されている町議がかわいそう。もし議員が担当するなら、あれとは



別に、自身の活動についてもっと自由な発言ができるコーナーの方が町民に対する議員か

らのメッセージとして適切と感じます。 

一般質問について。質問の前に、質問に至った想いや経緯を文字にしている河合議員と

その他の議員の扱いの違いは何かありますか。 

大島議員の質問も、河合議員のように分けて記載されていませんが、現状の認識とそれ

についての意見を述べたあとに質問という形になっています。これなら分かります。 

齋藤議員も「町と議会が～声を聞く。」までが質問に至った経緯という感じがします。 

他の方についても前段に一言欲しいです。 

下線部分の回答【議長】 

 議会の様子を町の公共メディアで動画として多くの町民に伝えることは、議会を知って

いただく面で大事なことと考えています。議員個人の発言、意見はそれぞれ後援会などの

情報紙や報告会で行っています。 

【議会だより編集委員会】 

各議員の責任で編集しているため文字数の関係で一般質問の内容のみになりがちです

が、質問の思いなど表現できるよう、今後の課題とさせていただきます。 

 

 

項目№４ 議員研修会 町民懇談会（17 ページ） 

評価（人数） A（３） B（１） C（４） D（ ） E（１） 無評価（１） 

                             ※２評価選択の方あり 

○ご意見・ご感想 

こういう講演のまとめは大変です。 

上段の「防災は地域づくりから」。これも齋藤さんがまとめられたのですか。「議会での

ハラスメント」と両方まとめられたのであっても、こちらにも「（齋藤 記）」を。 

下段の「議会は町民の声を行政へ」。見出しが文章と合っていないようです。「「高森町の

サッカー場と場外船券売り場建設を考える会」の要請で懇談」とはっきり書いた方がよか

った。内容は現状がコンパクトにまとめられていて懇談の内容がよくわかる報告でした。 

【議会だより編集委員会】 

記の位置に留意します。 

 見出しは、記事の内容を端的に表現するようにし今後の編集に努めていきます。 

それぞれの会の様子がよく分かって良いと思います。ご尽力、ありがとうございます。 



舟券売り場の問題は町民の関心も高いと思いますが、高森町が候補地になった理由とか

賛成の立場、反対の立場のそれぞれの具体的な意見が知りたいです。 

【議長】 

議会における建設反対の意見は、地元住民の反対が多数を占めている。また、建設賛成

の意見は、町の財政に貢献するなどです。 

次回の議会だより 154号にも掲載予定です。 

【産業建設委員会】 

候補地になった経過としては、旧ダイエーパチンコ店が閉店し、その後利用に場外舟券

売り場にするという計画があったとの報告を受けました。町がサッカー場のクラブハウス

として改装することになったため、Ｒ153沿いが候補地となったようです。 

12 月議会で建設反対の請願を議会として採択しました。建設賛成には、「売り上げに応じ

て配当があり町の収入になる。町の発展につながる」建設反対には、「地域住民の多くが建

設に反対しており、施設に不安を感じている。ギャンブル依存症の温床になる可能性の高

い施設である」などでした。 

町民懇談会のテーマについては、議決機関としての役割が問われる難しい立場かと思い

ます。ただ、サッカー場やクラブハウスについては、この議論に関わってきた町民や子ど

も達もいますので、「町民不在の進め方」という声に対しては、しっかり議会の役割を果た

した上で進められている経緯を説明していただきたいと思います。 

【議長】 

 議会だより、ホット情報便などでサッカー場建設についての様子はできる限りお伝えし

ていきます。 

スポーツ拠点施設クラブハウス改修工事は可決され、今後進められていく中で、議会内

でも意見を交わし、町民懇談会でも質疑しながら、よりよく有効な場所になっていくよう

にお願いしたい。 

【議長】 

 議会、担当委員会で議論していきます。将来に渡って作ってよかったと思われるスポー

ツ施設になるよう担当部署とも共有していきます。 

サッカー場、舟券売り場だけじゃなくて、もっといろいろな町民の声を聞いてください。

町民からの要請を待っているのではなく、議会から積極的に地域へ出て説明会や懇談会を

してほしいです。議会自らが説明会や懇談会を行えないような、何か決まりがあるのでし

ょうか？ 

【議長】 



 各議員は出身地域、出身政党、支援団体、区会、常会などの会合に出席し町政報告会を

行い、町民の皆さんのご意見をお聞きしています。コロナ禍で回数が減っていますが、コ

ロナ禍収束後にはコロナ禍以前の報告会などできると思います。 

事実報告として丁寧にまとめられていると思います。 

 

 

項目№５ モニターアンケート 追跡（18 ページ） 

評価（人数） A（２） B（３） C（３） D（ ） E（ ） 無評価（１） 

○ご意見・ご感想 

「モニターさんの声」の「定例会の記事」。「早くＷＥＢ化して…リンクから…」には苦

笑いしました。ＷＥＢ化したらアクセスする人はほんの少人数では…。議員の先生方がみ

な苦労してまとめているのも伝わらない…のでは。でも「議員だより」にバーコード、Ｗ

ＥＢアドレスを入れておけばアクセスしてもらえるのか！ 

「追跡」。ニホンジカ 28 頭…カラス３羽、はコロナの感染者数ではないけど、しっかり

見ました。ドラム缶のクマの檻、小さくない？ これもしっかり見ました。 

【議会だより編集委員会】 

ＷＥＢ化については、議会改革推進特別委員会で様々な角度から必要事項の調整を行な

っています。 

151 号でＱＲコードを使用し、町の発信する情報とリンクしたことがあります。 

議会だよりと定例会等のリンクは、そうした体制が整ってから対応が可能になります。 

読み易くて良いと思います。掲載して頂けると嬉しいです。 

過去の提案や質問に対しての「追跡」は 1 項目だけでなく、増やしても良いのではない

でしょうか。 

【議会だより編集委員会】 

町民の皆さんの関心も高い点であり編集委員会でも検討中です。 

皆さんがそれぞれの感想があり参考になります。 

モニターアンケートに対する議会だより編集特別委員会の見解も掲載いただけると嬉し

いです。 

【議会だより編集委員会】 

 アンケート結果は議会からの回答も併せ、町のホームページに掲載しています。ぜひご

覧ください。 



自分が感じるのとは全く違う視点で議会だよりを読み込んでいるモニターさんの声をな

るほどという思いで参考になります。 

モニターの声を一般の方に周知させるのはどんな効果を求めてのことか分かりません。 

「モニターも仕事してますよ～」的なご案内なら、限られた紙面なので、これに割くのが

もったいないです。 

追跡コーナーはとても大事なことだと思うのでもっと扱いを大きくしてほしいと思いま

す。 

 追跡したほうがいい案件て、議員さん的にはもっといっぱいあるはずなので。 

【議会だより編集委員会】 

モニターの皆さんの声は、町民参加の観点から掲載しています。 

また大きさ等ページ数の関係もありますが、良い紙面づくりに努力していきます。 

 

 

項目№６ 町民の生活を広く支援（19 ページ） 

評価（人数） A（５） B（４） C（ ） D（ ） E（ ） 無評価（ ） 

○ご意見・ご感想 

これもよく皆さんからの声を集められたと思います。名前の代わりの写真掲載もよかっ

た。 

ページの「８月臨時会 議決結果」の「一般会計補正予算(第２号)」に「関連はＰ１９

をご覧ください」とあわせて、このページにも「８月臨時会についてはＰ９をご覧くださ

い」とか入れたい。 

いっそ９ページの「８月臨時会」は３件だけなのだから、ほかのか２件も１人でいいか

ら同じように入れられたらと思いました。 

【議会だより編集委員会】 

いただいたご意見を参考に良い紙面づくりに努力していきます。 

顔写真が掲載されていて、とても良いと思います。 

具体的に、立場の違う町民に広く支援が行われていることを実感しました。  

写真も付いていたので内容に興味がもてた。 

町民生活支援のための関連事業が、どのような場面で成果を出しているのか、さらにど

のような対策が必要なのかが把握できるため、住民の方の声にしっかり耳を傾けていく必

要があると感じました。 



生活に身近で切実な支援の内容と町民の声を載せる事で、議会との距離感が近づくペー

ジになったと思う。 

町民の意見や感想をインタビューしたこの企画は、とても良いと思います。色々な立場

の方の考えを知ることはいいことだし、世代を越えた人の意見も聞けて、とてもよかった

です。 

 こういう企画はどんどんやってください。 

見やすいし分かりやすいし、いいです。 

 

 

項目№７ 裏表紙（20 ページ） 

評価（人数） A（５） B（１） C（３） D（ ） E（ ） 無評価（ ） 

○ご意見・ご感想 

「みんなの声」お二人ともしっかり話されてます。取材力にびっくりしました。 

「編集後記」決算への説明、とても明確で分かりやすい説明でした。記名も入っていて、

親近感をおぼえました。２～３ページの「令和３年度決算」にもこうした説明を入れてい

ただくと、大勢が、決算ページを読むようになると思います。 

【議会だより編集委員会】 

多くの皆さんに読んでいただけるよう、わかりやすい編集に努めます。 

町民の声と、それに耳を傾けて、補助も実践して頂いていることが良く分かります。本

当にありがとうございます。 

「みんなの声」にある常会未加入という問題は、どの地区でも抱えている問題だと思い

ます。議会として、もう少し掘り下げたらどうでしょうか。 

【議長】 

 10 年以上前から議会や担当委員会でも行政と一緒に検討していますが妙案が出ていま

せん。大変難しい問題です。行政とも共有していきたいと思います。 

【総務民生委員会】 

 町民懇談会においても幾つかの地区でこの「常会未加入問題」が話題となっていました。

議会としても、「高森町の重要課題」の一つとして注視し、委員会等で担当課との話し合い

を進めていきます。この課題については、先ずは各地区での住民との話し合いが必要では

ないかと考えています。 

毎回、「みんなの声」を楽しみにしています。 



今回のお二人もコロナ禍におけるまちづくり、物価高騰による影響等に触れられていま

すが、これら住民一人ひとりが直面している日常の問題は、全国的に見れば氷山の一角で

す。 

もっと地域課題から社会課題に対して投げかけられるような先駆的な取組を、高森町か

ら発信できるようになればと思います。 

【議長】 

 現在の町民の皆さんに対する支援は国からの交付金が主体で行っています。議会として

は行政と共有し町独自の住民福祉を考えていきたいと思います。 

給食の内容、表紙の写真の中に表示してみれば、伝わると思います。 

【議会だより編集委員会】 

いただいたご意見を参考に編集に努めます。 

地産地消のメニューをＰＲしたいのであれば、献立の内容の説明とか、産地(どこどこの

何を使っているか)の記載があれば良かった。『黙食』を子ども達はどう感じているのだろ

う… 

【議会だより編集委員会】 

黙食もコロナに対する防御策の 1 つなので、不自由さを感じているかも知れません。そ

の分食事メニューには大きな期待があると思います。 

ご感想の通り、町民の皆さんにも深く感じ取っていただけるページになったと思います。 

表紙の写真の説明で、メニュー内容も載せてほしかった。表紙のタイトル、地産地消「旬

の食材を食べよう」となっているが、メニューのどの食材がそれに相当するのかわからな

いです。高森町のどのような食材が給食に使われているか、知りたかったです。 

編集後記について、町の決算を町民一人当たりに換算して感想を求める意図は何です

か？ 

一人当たりの金額から何がわかり、町の財政とどう結びつくのか、説明が必要ではない

でしょうか？ 

【議会だより編集委員会】 

お米・牛乳・野菜などの重量ベースの資料割合は 81．5％となっています。メニューの

肉・魚・卵以外で地産の食材が多く使われています。編集後記で町民一人当たりの金額を

示したのは、町政に関心を持っていただければとの思いがありました。 

「みんなの声」は一般の方がどんな意見を持っているかをサラッと載せることに意義があ

っていいと思います。 

 



項目№８ 議会だよりで扱って欲しい内容・必要としない記事はありましたか 

○ご意見・ご感想 

コロナのワクチン接種について、慎重に検討する必要があるので、全国の事例を扱って

ほしいです。兵庫県丹波篠山市は接種券申請制にして、市長からメッセージも送られてい

て素晴らしいと思います。（乳幼児について） 

国任せではなく、地方自治して町民を守らないといけないと思います。 

【総務民生委員会】 

ご指摘の点は、「議会だよりでの扱い内容」についてのご要望であります。議会だより編

集特別委員会では、掲載内容については毎号検討を重ねています。この案件は、編集方針

や議会だよりの本来の趣旨等からも委員会内で検討する必要があると考えますので、議会

だより編集特別員会に「記事内容として適切であるか否か」を申し伝えます。 

【議会だより編集委員会】 

 頂いたご意見のようなワクチンの報告事案や懇談会の開催等が議会・町であった場合、 

広報として、議会だより・町広報誌のどちらが適切か、掲載範囲・内容の検討を重ね取り

扱いを検討していきます。 

６～７ページの「議決結果」は空白が多い感じです。 

可決されたにしても、一部の反対意見の内容も記述したらどうでしょうか。 

【議会だより編集委員会】 

反対意見があるものは掲載することにしています。またページ数の関係でどうしても空

いてしまうこともありますが、良い紙面づくりに努めます。 

吉田保育園とかの現在使用されていない大きな施設の今後の利用や見通しについて。 

【総務民生委員会】 

 使われなくなった施設の今後の利活用については、その都度常任委員会で担当課より報

告を受けて審議の議題となっています。しかしながら、地権者の問題・地域住民や他の町

民の意向・さらには維持管理にかかわる問題など、対象施設によって様々な課題があるこ

とも事実です。ご要望等がありましたら、役場（総務課）にお伝えいただくか議会にもお

声を届けて頂きますようにお願いします。 

前回に引き続き、議員紹介コーナーについて提案しますが、議会だよりが「議会として

行ったこと」の報告を目的として作られているので不要という見解でしたら、こんなに紙

面を割く必要はなく、機械的に報告冊子にすればいいと思います。 

ただ、議会に対する住民理解を深めたり、より関心を持ってもらって身近な議会にして

いくことを求められたりしているのでしたら、議員の方を紹介することや開かれた議会で



ある姿勢を伝えていくことが大事だと思います。個々の議員のＳＮＳやチラシは別物だと

思います。 

【議長】 

 町民の皆さんに議会の様子を知っていただくことも大事と思います。その情報伝達の 1

つと考えています。もっと多くの町民の皆さんに読んでもらえる様、紙面の内容など考え

ていきます。 

マイナンバーカードでの普及について、町としての方向を聞いてみたい。 

【総務民生委員会】 

 マイナンバーカードの普及について、高森町では国の方針に基づき「町民の申請に基づ

き交付する」という方針で取り組んでいます。議会としては、この高森町の取り組みは「適

切である」と考えています。しかしながら、そのことから発生する「様々な課題」につい

ては、議会も注視しています。 

マイナンバーカードのメリットばかりを伝えているが、全てヒモづけして、例えば紛失

したり、パスワードを忘れてしまったりした時にどうしたらいいか等々、不安の声も聞い

てもらいたい。国が義務化する方針なので仕方ないですが… 

【総務民生委員会】 

 ご指摘の通り「国の義務化についての方針」にかかわる案件でありますので、自治体と

しては現在の取り組みを継続していくことになります。ただ、課題については担当課でも

把握していますので、その解決に向けて国や県の方針・指導を受けながら町としての方向

性を探って行くことになろうかと思います。議会としても「町民の声」を大切にして担当

課と協議していきます。 

いつも編集お疲れ様です。20Ｐに及ぶ編集は大変かと思いますが、載せきれない情報・

説明も多いかと思います。やはり、早くＷＥＢ化して、紙資源の節約とともに、いつでも

見られる環境を作ってほしいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

議会改革推進特別委員会で様々な角度から必要事項の調整を行なっています。 

151 号でＱＲコードを使用し、町の発信する情報とリンクしたことがありますが、体制

が整ってからの本格対応となります。 

モニターの声は不要だと思います。紙面が余っているなら載せてもいいですけど。モニ

ター制度やめて全町民から募集すれば載せる価値があるかと思います。 

追跡コーナーで追跡する案件の数、もっと増やせそうに感じます。 

議員の紹介コーナーは欲しいですね。でもこれが欲しいと思われているということは、



議員の町民に対する個人的なアピールや情報発信ができていないと思われていることの一

面とも考えられますね。 

【議長】 

 町民の皆さんに、モニターさんの意見を見ていただくことは良いことと思いますが、今

後企画については検討していきます。 

 

 

項目№９ その他、議会活動・議員活動に関わること 

○ご意見・ご感想 

だれがまとめたページ、コーナーか分かるように記名を入れていただきたい。 

【議会だより編集委員会】 

 文責が必要な記事については記名を入れていきます。 

記載のない記事の文責については、編集委員会全体責任としています。 

ワクチン接種後に体調不良が続き、悩んでいる人、亡ってしまった人を調べてほしいで

す。難しい問題だと思いますが、インフルエンザワクチンも危険な成分が入れられている

ため、同時接種も絶対、止めて頂きたいです。 

ワクチンの成分を分析して頂くとよくわかると思います。 

【総務民生委員会】 

 コロナウイルスワクチンやインフルエンザワクチンの接種についてのご意見について

は担当課である健康福祉課に伝えます。しかしながらこの問題は、様々な情報により町民

の皆さんの様々なご意見があります。そのため、議会としましては「強制ではなく個人の

選択」を基本と考えて取り組んでいる町の方針は間違ってはいないと判断しています。 

前項に引き続きですが、本モニター制度導入によって何を達成したいのか、どこまで意

見や感想が通る可能性があるのか、について、改めて理解する必要があると感じました。 

議員の皆さんは、どのようにして町民の声を町政に届けているのでしょうか？ 

町民懇談会のように、地域に出向いて町民との懇談会がぜひできるようにしてください。 

【議長】 

 議員は地域、地区の皆さんの日頃の意見を地区総会、役員会、常会、各生産会議など多

くの会合に積極的に出席し地域の問題、町に対する要望などを聞いて行政と打ち合わせを

行い解決に努力しています。 

議員報酬を 1.5 倍くらいにしてはいかがですか。 

議員さん達の拘束時間は町民が感じているよりとても長いと思います。そんな中、議会



で中身のあるアウトプットをするためには、独自に自身へのインプットする時間を長時間

確保する必要があります。ところが、現在の議員報酬では自活が困難なために、定年後に

議員になるか、別の職業を持たないといけません。それぞれの職業で変化が早く情報量が

溢れている時代なので、別の職業で収入を安定させるには議員活動よりむしろそちらに時

間を費やす必要があります。それでは議会で実のある質疑の実現が難しいと感じます。 

そんな状況で議会ホット便とか受け持たせるのは「どうせ放っておくと何もやらないで

しょ。だからホット便をまとめながら勉強してください。」的な意図を感じてしまいます。 

【議長】 

 議員報酬については、町の報酬審議会の答申もあり、報酬額を上げる方向で検討してい

ます。 

ホット情報便については毎月交代で担当しています。議員活動が十分できるような環境

を考えていきたいと思います。 

 


